SIGNOS Y SIMBOLOS DEL SACRAMENTO DEL BAUTISMO

1.- La razón de ser de los signos y de los símbolos

Dios ha querido comunicarse con nosotros, y lo ha hecho respetando nuestra naturaleza -somos "espíritu encarnado" (X.Zubiri)- y nuestra manera de comunicarnos con los demás -nos relacionamos con los otros por medio de signos: palabras, gestos...

Los sacramentos son signos de Dios para el hombre.

Es claro que la celebración de cualquier sacramento está tejida de signos y símbolos. "Según la pedagogía divina de la salvación, su significación tiene su raíz en la obra de la creación y en la cultura humana, se perfila en los acontecimientos de la Antigua Alianza y se revela en plenitud en la persona y obra de Jesucristo" (A.Pardo).

Esto lo decimos ahora del sacramento del Bautismo.

2.- Acercamiento a los signos y símbolos

2.1.- Los signos en la vida humana

En la vida humana los signos y los símbolos ocupan un lugar importante. En efecto, el hombre, siendo a la vez corporal y espiritual, percibe y expresa las realidades espirituales a través de los signos y símbolos, y se comunica con los demás mediante palabras, gestos y acciones. También, cuando el hombre se relaciona con Dios, lo hace a través de signos, gestos...

Dios habla a las creaturas a través de la creación visible .El cosmos material se presenta a la inteligencia del hombre para que vez en él las huellas y señales de su Creador (cf. Rm.1,18).

2.2.- Los signos de la Antigua Alianza

Dios escogió de entre todos los pueblos de la tierra a uno a quien liberó de la esclavitud de Egipto e hizo con él una alianza. Le entregó signos y símbolos peculiares que marcaron su vida litúrgica. Eran signos de las acciones maravillosas y salvadoras de Dios a favor de su Pueblo. Entre recordamos los siguientes: la circuncisión, la unción y consagración de los reyes y sacerdotes, la imposición de manos, la Pascua. El Concilio de Trento ve en estos signos una prefiguración de la Nueva Alianza.

2.3.- Signos asumidos por Jesucristo

Jesús se sirve con cierta frecuencia de los signos de la creación —el agua,el pan, el vino, la luz...- para manifestar los misterios del Reino de Dios.

Las curaciones que realiza son signos no sólo de su misericordia para los enfermos, sino también del Reino de Dios que ha llegado ya a los hombres.

Da un sentido nuevo a los hechos y a los signos de la Antigua Alianza, sobre todo al Exodo y a la Pascua, porque El mismo es el sentido de estos signos (A.Pardo).

2.4.- Signos sacramentales

¿Qué son los sacramentos de la Iglesia?

En breve síntesis, podemos afirmar que los sacramentos de la Nueva y Eterna Alianza purifican y asumen la riqueza de los signos del cosmos y de la vida social, llevan a su cumplimiento las figuras del Antiguo Testamento, significan y realizan la salvación realizada por Jesucristo y prefiguran y anticipan la gloria definitiva del Reino de los cielos."Los sacramentos son signos pobres de un Dios pobre".

Todo sacramento es un signo. Signo es aquella realidad que vista por el hombre le lleva a conocer otra realidad distinta de ella misma. Por ejemplo: el humo nos permite saber que allí hay fuego.

Por eso, creemos que para empezar a conocer un sacramento, lo primero que debemos hacer es analizar los signos y ritos que lo constituyen. Veamos, en nuestro caso, el sacramento del Bautismo.

3.- El Sacramento del Bautismo

El Bautismo, como todo sacramento, es un signo. En efecto, la contemplación del rito bautismal con los ojos de la fe nos lleva a descubrir otra realidad distinta, que es sobrenatural: "se vierte agua sobre la cabeza del bautizado diciendo las palabras sacramentales, y se purifica el alma del pecado y se renace a la vida de Dios". Este es su misterio. Por supuesto, sin olvidar la fe de la Iglesia y del bautizado.

¿De qué consta este signo sacramental?

El sacramento del Bautismo consta ante todo del "agua (el baño del agua) y la Palabra": "se acerca la palabra ("Yo te bautizo en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo") al elemento (agua), y se hace el sacramento" (San Agustín).

4.- Los signos y símbolos del Sacramento del Bautismo

Todos sabemos que el Bautismo como sacramento es en sí mismo un signo o símbolo de la Nueva Alianza. Nuestro propósito es descubrir los signos, los símbolos que constituyen el Bautismo. La Iglesia quiere desentrañar la riqueza del Bautismo por medio de signos y símbolos que debemos conocer.

4.1.- El agua y su simbolismo

Todo sacramento, escribe J.M. Castillo, es un símbolo. Esto quiere decir, entre otras cosas, que para empezar a conocer un sacramento, el camino más directo es analizar el símbolo que se pone en práctica al administrarlo.

Pues bien, en el caso de Bautismo, el simbolismo que se utiliza es el simbolismo del agua. Por ello, conociéndolo tendremos un punto de referencia importante para comprender la significación del Bautismo.

A)-El simbolismo natural del agua:

La plegaria de bendición del agua propone la memoria d elas maravillas de Dios que ha tenido el agua como elemento significativo: la creación, el diluvio y el paso del mar Rojo.

El agua da vida. Donde no hay agua no hay vida

El agua lava. Todos lo sabemos por experiencia

El agua satisface la sed, como bien sabemos

El agua mata. Puede ser agente de destrucción. Riadas, inundaciones...

Las aguas son percibidas a la vez como las que matan y como las que dan la vida. El simbolismo del agua es por tanto ambivalente.

Este simbolismo está ligado al del agua purificadora. M. Eliade considera que el rito de la inmersión expresa la abolición de la historia porque "en el agua todo se "disuelve"; toda "forma" se desintegra; toda "historia" es abolida... Desintegrando toda forma y aboliendo toda historia, las aguas poseen esta virtud de purificación, de regeneración y de renacimiento".

B)- El simbolismo del agua en el AT

a) Tres acontecimientos: La plegaria de bendición del agua propone la memoria de las maravillas de Dios que han tenido el agua como elemento significativo. Son los tres momentos decisivos y típicos: Creación, Diluvio y Paso del Mar Rojo. Digamos una palabra sobre cada uno de ellos.

<u>La creación del mundo</u>: Gn.1,2: la referencia a este texto enlaza con la simbología del agua como fuente de vida y destaca el carácter "maternal" vinculado al agua. El Bautismo es una nueva creación.

<u>El diluvio</u>: Gn.7,17ss: la simbología del agua asume aquí simultáneamente el aspecto de purificación y el de vivificación. San Cirilo de Jerusalén habla del agua como "sepulcro y madre". El Bautismo es destrucción del pecado y manantial de salvación.

El paso del Mar Rojo: Ex.14,15: las aguas del Mar Rojo se presentan como instrumento de Dios en la línea de la creación y del diluvio. A través de ellas es "creado" el pueblo de Dios, figura del Pueblo de los bautizados (D.Borobio). El Bautismo es una nueva travesía.

b) Los profetas

Además de estos acontecimientos en los que aparece el agua, también los Profetas emplearon y se sirvieron del agua para anunciar sus mensajes. El profeta Ezequiel tiene un texto hermoso en el conjunto del AT.: "Os rociaré con agua pura y quedaréis purificados; de todas vuestras manchas y de todos vuestros ídolos os purificaré" (36,25). El simbolismo del agua adquiere una perspectiva netamente escatológica al simbolizar al Espíritu que hará del pueblo infiel el auténtico y fiel servidor de Yahvé (cf.Is.44,3s).

C) El agua del Bautismo de Jesús en el Jordán:

El paso al tema del agua en el bautismo de Jesús adquiere una nueva dimensión. El bautismo encuentra aquí directamente su historia: el bautismo de Jesús en el Jordán y la misión del Espíritu como signo profético del misterio pascual; el costado abierto del Señor en la cruz, como fuente del bautismo; el mandato y la misión de formar, por la fe y por el bautismo, el nuevo pueblo de Dios reunido en la Trinidad (D.Borobio).

D) El simbolismo del agua en el Bautismo

El agua del Bautismo debe ser agua natural y limpia, para manifestar la verdad del signo y hasta por razones higiénicas (Ritual del Bautismo. Introducción).

El simbolismo natural y veterotestamentaria del agua es superado y enriquecido en el Bautismo.

El Bautismo no es el agua simplemente, sino el baño del agua acompañado por la Palabra, que toma sentido en la fe, como acción regeneradora de Jesucristo.

¿Cuál es el significado de este baño del agua?

El agua limpia y purifica. En el Bautismo, el agua se convierte en el signo de la purificación interior del hombre. Esta purificación interior es signo del perdón del pecado original con el que todos nacemos (cf. Iped.3,20).

Fuente de una nueva vida. El Bautizado vive ya una vida nueva alejado del pecado (Rm.6,4;IJn.3,9).El Bautismo es baño renovador y regenerador (Tit.3,5). El bautizado en regenerado y nace de lo alto, de Dios. (Jn.3). El bautizado es incorporado a Jesucristo en el misterio de su

muerte y de su resurrección. Este misterio es expresado simbólicamente en el Bautismo por el gesto de inmersión.

Jesús es el Agua viva que apaga la sed: "el que beba de esta agua no volverá a tener sed" (cf.Jn.4,14).El agua del bautismo es el agua viva que brota del corazón de Cristo (Jn.7,37-39) y que sacia la sed del hombre para siempre.

Nos hace pasar a la Tierra Prometida (ICort.10,1), cuyo anticipo es la Iglesia, a la que somos incorporados.

P. Coda escribe a este respecto:

"En la línea paulina, el simbolismo de agua se leerá como participación, a través del movimiento de inmersión-emersión, en la muerte y en la resurrección de Jesús (cf. Rm.6). Esta línea pone de relieve el significado cristológico del Bautismo, sin que niegue la dimensión pneumatológica (cf. ICort. 12, 13; IICor. 1, 21-22)

En la línea joannea, el agua bautismal se convierte en símbolo del agua viva que es el don escatológico del Espíritu, también aquí con referencia evidente a la cruz y a la resurrección de Jesús, porque es del acontecimiento pascual de donde mana la fuente de la que brota el agua viva/Espíritu. Esta línea pone de relieve el significado pneumatológico del Bautismo, sin que olvide el cristológico" (Jn.3).

La Iglesia antigua insertó espontáneamente, escribe B.Sesboüé, la celebración del bautismo dentro del simbolismo de la función letal y vivificadora del agua. S.Cirilo de Jerusalén escribe en este sentido: "Os habéis sumergido tres veces en el agua, y tres veces habéis emergido...Durante la inmersión, como durante la noche, no habéis visto nada; al emerger, por el contrario, os habéis encontrado como en pleno día.

Al mismo tiempo habéis muerto y habéis nacido, y esta agua salutífera se ha convertido para vosotros en sepulcro y en madre".

CUESTIONARIO

- 1.- ¿Qué simboliza el agua natural?
- 2.- ¿Qué simboliza el agua bautismal?
- 3.- De entre los simbolismos del agua bautismal ¿cuál te ha llamado más la atención?

4.2.- La Palabra en el sacramento del Bautismo

La Palabra es el otro elemento constitutivo del Bautismo.

Los sacramentos cristianos están constituidos por el encuentro de una realidad humana ya significante, el símbolo, y de una Palabra que expresa el don de Dios en Jesús.

En el Bautismo, el agua tiene un valor simbólico, como ya hemos visto: el agua purifica, lava, regenera, hace vivir, etc..

Ahora bien, este valor simbólico no es suficiente por sí mismo.

Sólo la Palabra puede conducir a la significación verdaderamente cristiana del rito simbólico.

En este sentido, San Agustín afirmó: "Es la Palabra la que purifica; suprime la Palabra, y ¿qué es el agua si no agua? La Palabra se añade al elemento, y este se hace un sacramento que es una Palabra visible".

Por la Palabra que acompaña al rito, el bautismo pone al ser humano en vinculación con el misterio de la muerte y resurrección de Cristo que es el acontecimiento central de la Historia de la Salvación, tal y como lo presenta Pablo en su Carta a los Romanos (6,3ss).

Vemos, por tanto, cómo el valor simbólico del agua es superado y enriquecido por Dios, en el sacramento, hasta el punto de quedar vinculado a la Historia de la salvación.

¿Qué palabra es ésta en el Sacramento del Bautismo?

Esta palabra es la forma trinitaria: "Yo te bautizo en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo" (Mt.28,19; Didajé,7; San Justino, San Hipólito de Roma, San Ambrosio...)

CUESTIONARIO

- 1.- ¿Por qué es necesaria e importante la Palabra en el sacramento del Bautismo?
- 2.- ¿Qué importancia das a la Palabra de Dios en tu vida y en la de tu familia?
- 3.- ¿Qué podemos hacer para que otros cristianos consideren mejor la Palabra de Dios.

4.3.- La signación: la señal de la cruz en la frente

El celebrante, los padres y los padrinos signan al que va a ser bautizado en la frente "con la señal de Cristo Salvador", con la cruz. De esta forma culmina la acogida que la comunidad cristiana hace al bautizando.

La cruz, suplicio infamante en la antigüedad, se ha convertido en cruz salvadora porque en ella murió crucificado el Señor. Por eso, es la señal principal de los cristianos. Dios nos ha salvado en la Cruz de Jesucristo.

4.4.- El oleo de los catecúmenos: marcados con el aceite para la salvación.

Es la unción con aceite que precede al Bautismo. Con el óleo de los catecúmenos se hace la unción sobre el pecho de los que van a recibir el santo Bautismo.

¿Qué significa esta unción? Los atletas la usan para revitalizar el cuerpo y mantener la flexibilidad y el vigor de sus músculos.

El aceite de oliva con que somos ungidos significa la fuerza y el vigor que el Espíritu nos da para vivir como cristianos seguidores de Jesús, para comportarnos como sus verdaderos discípulos, para luchar contra el pecado y para perseverar hasta la muerte en la fe (cf. Catecismo...nn.1293-1294).

4.5.- La unción con el santo crisma que sigue al Bautismo

La primera unción posbautismal con el crisma se hace en la coronilla del bautizado.

El Sacerdote pide en la oración que "el bautizado sea marcado con el aceite santo para que permanezca eternamente miembro de Jesucristo, sacerdote, profeta y rey".

La crismación significa aquí una realidad de comunión: comunión que viene de la regeneración bautismal, y tiene como efecto la agregación al pueblo de Dios en tanto que miembros del cuerpo de Cristo. En el centro está, por tanto, el tema de la comunión con Cristo en un mismo cuerpo y el tema de la participación en la unción mesiánica (D.Borobio). San Agustín decía que el bautizado es "otro Cristo".

4.5.- La vestidura blanca.

"N., eres nueva criatura y has sido revestido de Cristo. Esta vestidura blanca sea signo de tu dignidad de cristiano...".

¿Qué significan estas vestiduras blancas?

La entrega al bautizado de unas vestiduras blancas nos muestra que el bautizado se ha convertido en nueva creatura, se ha revestido de Cristo".

Denota también el carácter escatológico del bautismo. El bautizado participa ya de la gloria de la resurrección. Aunque todo esté por hacer, todo está ya misteriosamente cumplido. Nuestra ciudadanía está en el cielo (Fil.3,20),hemos resucitado con Cristo (Co.3,1-4),somos coherederos con Cristo. La vestidura banca es la que mejor expresa la anticipación de los bienes por venir. En la Biblia, los vestidos bancos son la vestidura de Dios (Dan.7,9), y de los que están ya en la gloria, viviendo cerca de Dios: los ángeles (Mc.16,5), la muchedumbre de los elegidos (Apoc.7,9.13),los veinticuatro ancianos (Apoc.4,4). Es, en fin, la manera como se manifestó Cristo transfigurado (Mc.9,3).

Es también el vestido de bodas necesario para sentarse al banquete del Padre de familias (Mt.22,11-12). (A.G. Martimort).

4.6.- La luz: vela encendida en el cirio pascual

La luz es símbolo de Jesucristo resucitado que ilumina nuestra vida con su Palabra. En la Vigilia Pascual, se encendió el Cirio en el fuego nuevo, sacado de la piedra viva. Este Cirio encendido es signo de Cristo resucitado que surge glorioso y triunfante de la muerte y que con su resplandor ilumina las tinieblas del corazón del hombre y de la historia humana.

En la celebración del Bautismo, el padre o el padrino enciende en el cirio pascual la vela, que le muestra al que acaba de ser bautizado.

¿Qué significa esta vela encendida?

El bautizado significa que ha de caminar siempre como hijo de la luz, a fin de que persevere en la fe y pueda salir al encuentro del Señor".

Así como la vela encendida difunde en torno de sí su luz, también el cristiano, hecho miembro de Cristo y de la Iglesia por el bautismo, debe difundir en torno de sí el Reino de Dios. ¿Qué hemos hecho de la luz?

4.7.- "Abríos": tocar los oídos y la boca

Si el celebrante lo considera oportuno, después de la entrega de la vela encendida, puede añadir este rito.

¿Cuál es el significado de este rito?

El primer significado está indicado en la oración litúrgica: "El Señor Jesús...te conceda, a su tiempo, escuchar su Palabra y proclamar la fe, para alabanza y gloria de Dios Padre".

También significa que la salvación que ofrece Jesús es una salvación tota, es decir, espiritual y corporal a la vez. "Ese "tocar" de Jesús al sordomudo del evangelio es como la mano de Dios, que por medio de Cristo, sana, bendice, protege, comunica vida, perdona, da seguridad. La Iglesia. La Iglesia, en sus sacramentos, continúa esa acción de Jesús con el mismo lenguaje y sentido de cercanía espiritual y corporal" (A.Pardo).

CUESTIONARIO

- 1.- ¿Cuál es el significado de la unción con óleo, de la crismación, de la vestidura blanca, de la vela encendida?
- 2.- ¿Crees que los padres dan importancia a estos símbolos?
- 3.- ¿Haces realidad en tu vida estos símbolos?
- 4.- ¿Te consideras preparado para explicar los símbolos del Bautismo a otras personas? ¿Estarías dispuesto a hacerlo?